

La Prensa es la necesidad de nuestro tiempo... No basta contribuir con el dinero; es preciso contribuir con la persona; esta contribución es la más preciosa y la debéis dar asistiendo a la Prensa Católica en su camino a través de la multitud de las almas.

Pío XI

# El Diario de León

Periódico Católico Regional

El católico que no profesa en nuestra Prensa podrá ser plañido, pero no estará a la altura de la época. Se asemeja al agricultor que cultiva hoy la tierra según los métodos de siglos pasados.

WINDHORST

Año XXII | Franqueo concertado | Oficinas y talleres: P. Flórez, 20 | LEÓN. Miércoles, 22 de setiembre de 1926 | Apartado de Correos núm. 27 | Teléfono núm. 260 | Núm. 7.872

## derecho de crítica no es "derecho" a la injuria y a la calumnia

Comprendo que para el Gobierno de un Estado ultraliberal y ultrademocrático, como dice serio el de Francia, es difícil que raye en lo imposible estorbar o impedir las manifestaciones del pensamiento a la Prensa y en la tribuna, relacionadas con la organización política de otros Estados y con los hombres que los dirigen. Pero el que pudiera llamarse derecho de crítica, se ha pasado abusivamente a desecho a injuria y a la calumnia, de las propagandas enderezadas contra los regímenes, a la sugestión de los exaltados a fin de que expresen el atenuado personal todo eso me hago cargo; pero no me lo hago menos de la crítica con que la Italia actual es la Italia fascista, se dueña por que en el territorio de la nación amiga y al amparo de sus leyes se realizan campañas de desconceptuación que pueden florecer en asesinato.

meros conspiradores perturbadores políticos, sino también de los que más o menos cobardemente, aspiran a quitar de enmedio por el asesinato, a los defensores y mantenedores del régimen que por inclinación propia o por segección extraña encuentran odiosos.

MIGUEL PEÑALOR.

**D. NA FIDELA GOMEZ**  
PROFESORA EN PARTOS  
4 años practicando.—Ofrece sus servicios, C/ número 5 par. León

## LIBROS Y REVISTAS

*Historia, religión y costumbres de las Montañas del Porma de Curueño por D. Daniel Reyero, Parroco de Lodares*

Hemos recibido una ejemplar de ese curioso toleto debido al entusiasmo por su querida tierra y el celo por el aumento de la religiosidad de sus paisanos, escrito con singular cariño por un hijo de aquella noble tierra montañesa. Ilustrado y virtuoso actual Parroco de Lodares, nuestro buen amigo D. Daniel Reyero.

He aquí como juzga el lindo tomito la autorizada Revista Eclesiástica.

«Nada como estas monografías puede contribuir al mantenimiento de las antiguas tradiciones cristianas, que una ola avasalladora quiere desterrar de los pueblos. Además, el sacerdote, con el caudal de conocimientos que posee y con el archivo parroquial y municipal, puede sacar a la luz pública muchos datos interesantes que restauran la historia local, tachando, por lo mismo la de toda la región, incluso el léxico está en él enterado. Cuantos términos curiosos y arcaicos no reproduce el señor Reyero. Verdaderamente su feliz memoria es un archivo de datos y por menores interesantísimos. No nos cansaremos de alabar iniciativas tan fecundas como la del celoso parroco leonés, cuyo libro recomendamos con todas las letras a todo el que seee comuicar a todos e. ama religiosa de los montañeses de León.»

Mucho nos complacemos también nosotros en tributar un cariñoso aplauso al laborioso autor, cuya obra toda ella aromatizada de sano patriotismo y celo por la salvación de las almas es digna de ocupar puesto honorífico en todos los hogares de las Montañas históricas del Porma y del Curueño a cuyo ensalzamiento fué con amor dedicada.

AGUSTIN COS

## DOCTOR TORAL

del Hospital de San Juan de Dios y del Instituto Español de Medicina y Cirugía de Madrid. Especialista en enfermedades de la piel y secretas, consulta de 10 a 1 y de 6 a 8. Calle de la Torre, 6.ª

## El Puerto de Pontón y los Veyos

Veraneante o turista, que en los días felices que buscas para las expansiones y solaz regalado de tu espíritu, andas errante por playas y puertos: ¿has viajado alguna vez de León a Cangas de Oñis, siguiendo la ruta que marca la carretera de Cistierna, Crémenes, Riaño, Oseja y Cabañal?

Si no lo hubieras hecho y tuvieses afición a contemplar las grandezas de la naturaleza, admirando las maravillas de Dios creador, yo te invito a que con lápiz rojo señales en tu guía de turismo esa ruta, y no la deseches por difícil, costosa o expuesta, que darás gracias a quien te la recorda.

Es tus notas recuerda, que llegado al alto del Puerto de Pontón, pasados Riaño y La Pueta, cantarás por entre espesos bosques de haya, roble y Fresno, donde moran osos, ciervos, corzos, rebecos y lobos en abundancia tal, que, si exceptuás los primeros, los naturales del país te durán que viven los demás en manadas, destrozando los últimos sus ganados por los montes, saliendo a gauda vez al camino a más luce y armado caballero.

Pero no temas: no precisas llevar puñal ni escopeta, ni siquiera navaja de Abacete, como no sea para cortar buenas rajás de jamón en el alto del Puerto, dando vista a Asturias, respirando a un tiempo el aire templado que acaricia del mar lejano la cumbre de la montaña. Los lobos de día no acometen, y por rara casualidad se te podrán presentar, atraídos por el olor de la olla podrida de tus autorías, maleta o baú, que no siempre bien tapados esparcen su aroma de unto bien adobado.

Tenlo por cierto y emprende de tranquilo tu viaje, poseído de un valor tenaz, dispuesto a desafiarse todo peligro, porque, eso sí, se salda al paso ciento de veces, casi continuamente, empujando con fragor la cascama sima que se abre en zig-zag desde las proximidades a la Peña de Ten o «pica de Ten», que así llaman los vecinos de Oseja al picacho soñatario coronado de una cruz misionera que se divisa desde el Puerto y que se levanta majestuosa desde el profundo de innumerables barrancadas, con fluencia y base de la cadena estabonada de montañas que no te abandonarán hasta Cangas.

El Puerto

Detente en él y admira la portentosa obra del Criador. Se abrirá tu pecho al goce inenarrable por el contacto con la belleza, participando de la alegría que experimenta el que inesperadamente es transportado a la visión de un mundo nuevo, regalado y hermoso como no lo conoció jamás.

Te llegarán, la base inmensa de las montañas, en que la inmensa fortaleza de Dios parece tener su asiento; los picachos desnudos, tocando al cielo, bajo los cuales juguetean en incansables movimientos las nubes recreándose dentro de sus cuevas; la interminable y variada serie de otras cumbres que se pierden en la leja fa, sirviendo con sus ingentes moles de piedra de adorno y crestería a la inmortal corona que el pueblo asturiano mereció hacer suya, traída de las manos de Dios, como premio al esfuerzo aportado en la reconquista y conservación de la fe de España; el abismo te asustará con sus profundos y quebrados barrancos, cerrándose allí, muy abajo, en garganta oscura de serpenteante y larga sepultura...; junto a ti el bosque umbroso saucado de hayas y frutales silvestres.

Todas estas maravillas te harán cantar las glorias de una patria grande: por la variación en la armonía de su simpar y señorial belleza.

Camina adelante. Las montañas saludarán tu paso arrojando sus extrañas para que escrutes su sonda fortaleza en los túneles que cruza la carretera, rindiéndote otras veces honor de español a tierra, descendiendo hacia el mar, para salir tu frente cubriéndola con el dosel de miles de quintales de roca.

Esto lo veras pasado Oseja; y más allá, despues de Ribora, oiras el ruido sorprendente de aguas que se agitan en extraño movimiento, desatando su furia en trueno ensordecedor, semejante, mucho más, si que res darre una idea, al potente ruido de los batanes que llenan de miedo a Sancho Panza y cubiera de valor al baliente caballero D. Quijote de la Mancha.

¡Sentate Quijote y prepara el ánimo para sobrellevar su emoción la extraña aventura.

Te emocionaras sin embargo.

Los «Veyos de Covarilis» Saltarás regocijante al percibir ya cercano el eco salvaje de un torrente que brama bajo tus plantas, al que lograrás ver despeñándose en la insondable honnura, revoiviendo el caudal de sus aguas como culebra que desespera por salir de la prisión en que se encierra.

Hasta ti llegará el salpicar de la baba de su espuma, que no cabiendo en la caberna de la roca de un puente natural de piedra, al que el torrente rompió en bábaro encono de su oprimida turia.

Hira haci arriba. Tan sólo por la baertura estrecha del corte vertical de la montaña lograrás ver el cielo, y te parecerá alargado en cinta de plata como la vía de Santiago.

No quiero molestarte más, veraneante o turista. Temo que la Dirección del periódico rependa la osadía de extenderme demasiado. Sigue tu camino a Cangas de Oñis y de allí no debes pasar sin ir a Covadonga, donde es bueno que todo español ore ante la Virgen de nuestras victorias, pidiendo porque continúe favoreciendo a España.

CLARO DEL PUEBLO

Cistierna 16-IX-926.

## Lecciones particulares

Preparación para el Bachillerato, ingreso en la Normal de Maestras y repaso de las asignaturas de la carrera del Magisterio. Informarán en la calle de Pablo Flórez, 6 2.ª derecha.

## Anedotario

Un buen recurso

Siendo director de «El Resumen» Suárez de Figueroa, recibió la visita de un pretendiente y alabando su trabajo le pidió publicase una serie de artículos de que era autor.

Suárez de Figueroa le pidió un artículo para leerlo y ver si, en efecto, tenía el mérito y valor que le atribuía su autor, y éste, a los pocos días de entregar su trabajo, preguntó al director de «El Resumen» la opinión que el escrito le merecía.

—Lo único que me ha gustado del artículo—contestó Suárez de Figueroa—ha sido la cita que usted transcribió de Cervantes.

El escritor no volvió a molestarme más con sus peticiones a Suárez de Figueroa.

JUAN BUSCON.

**Se ve ida un COCHE FABRILAR DE OCHO ASIENTOS, CON GUARNICIONES DE TRONCO, un MOTOR BONBA DE un CABALLO. TODO EN ESTADO SEMINUEVO. SE DA MUY BARATO.** Informes, teléfono-176 o esta redacción.

## MADRIGAL

Pues que cantando lloras,  
Pues que llorando cantas,  
Y alma y oído, ruseñor, encantas  
Ven, canta junto a mí, que estoy cantando  
Ven, canta junto a mí, que estoy llorando;  
Que aquestas penas mías  
No se ya si son penas o alegrías,  
Ven, desahado de amanes,  
Y en mi hallarás consuelo a tus dolores,  
Ora llorando cantas,  
Ora cantando lloras.

FRANCISCO RODRIGUEZ MARIN

**Socio con unas 50.000 ptas.** se admitiría para una industria de gran rendimiento. Informes en esta Administración.

## Corresponsalias

DE CISTIERNIA

Vecino de Cistierna y amante del pueblo en que vivo y donde tengo intereses que defender me apena verlo tan mal regido y administrado, y que se dediquen a hacer política, partidista y de compadres, aquellos que más obligados e tan a velar por los intereses materiales y culturales del Municipio. Es lástima de que en este pueblo, donde todo el mundo se lamenta de lo que sucede, no se unan los vecinos y como un solo hombre recurran a quien puede y debe evitarlo.

En este mismo periódico, se vienen publicando unos artículos, en los cuales un señor «Cantaclaro» da unos toques de atención al señor Alcalde, apuntándole algunas deficiencias de la administración municipal, el señor Alcalde se daría cuenta y cambiaría de procedimientos; pero, que si quiere; contesta con desplantes a quien él supone autor de tales artículos, y pretende mostrarse como alcalde modelo, digno de que se le erija una estatua en el pico más alto del Municipio. Por mí, que no quedarme briado a poner la dedicatoria.

Pero entremos en materia; pues hay muchas cosas, que todos lamentamos, y es preciso que el señor Alcalde se convenza que no es tan acertada su gestión como tal vez, se ha gan crear una media docena de satélites auxiliadores.

Tres son los puntos capitales que el Directorio se propuso al nombrar autoridades locales:

Recta Administración — Higiene y Cultura

Veamos como el alcalde de Cistierna cumple con ellos, y lo que en ese sentido han salido ganando los pueblos, en los tres años que llevamos de dictadura municipal.

El señor Alcalde que tiene la manía de personalizar y ser suspicaz, contesta a boca llena: «Aquí nadie se come una peseta; aquí se juega limpio.»

Nadie le dirá nunca lo contrario, ni ninguno lo creemos ni sospechamos siquiera. De sobra sabemos todos, que el señor Alcalde es persona honradísima incapaz de lucrarse en un céntimo, y aún le concedemos buena voluntad y el deseo de hacer algo; pero el pobre, no se decide a nada, y si algo intenta todo le sale del revés.

No basta, señor Alcalde, no comerse las pesetas; uno bueno de su clase, debe administrar bien, y no es buena administración, ni obrar con imparcialidad, cuando las obras que el Ayuntamiento acomete, las ejecutan los mismos concejales y personas muy allegadas al alcalde por vecindad, o parentesco, ¿quién hizo la «chabola» del matadero? ¿Dos concejales? ¿Cuántas pesetas costó? ¿qué los arreglos del Ayuntamiento, y cuánto duraron? ¿qué la cuadría y tapias del patio del cuartero? ¿No fueron concejales? ¿quién contrató la carpintería del nuevo cuartero? ¿Cuánto duraron y costaron esas obras? ¿Quién suministró cristales y herrajes del nuevo cuartero? ¿No fué el primer teniente Alcalde y pariente del señor Alcalde, y para qué seguir.

Recientemente tenemos el blanqueo de las Escuelas de Cistierna, que ha durado más de tres semanas y que el alcalde de quiso encargar también a un concejal; pero como éste estaba ocupado en otras obras lo encomendó a unos albañiles de Vidanes. ¿Como si en Cistierna en la mitad de tiempo, lo hubieran hecho tan bien o mejor ahorrándose algunas pesetas el Ayuntamiento.

Todo esto no tiene nada de particular, pero haciendo las cosas de este modo, no es de extrañar que se agoten los presupuestos sin haber hecho nada de provecho, amen de las 17 o 18 mil pesetas que el señor alcalde se encontró en caja al posesionarse de la alcaldía.

¿Qué ha hecho el alcalde para evitar la separación de los pueblos del Valle de Sabero de este Ayuntamiento? ¿Creemsa que nada; pues sobran argumentos y razones para evitar tal separación; pero el alcalde para nada de esto tiene energías, temiendo sin duda, disgustar a sus amigos del Valle, y hasta creo que opina que tienen razón.

Como esto se va alargando y aún me faltan dos puntos que tratar, dejo para otro artículo lo referente a la «Higiene y Cultura.»

Un vecino

Cistierna 20-9-926.

DE S. MIBUEL DE MONTAÑAN

Por segunda vez se ha celebrado la hermosa romería a Nra. Sra. del Páramo, que en

## Honorio PARDO Suárez

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Intervención de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa, Compra-venta de valores nacionales y extranjeros, Cambio de monedas de todas clases, Cuentas de crédito, Descuentos de letras, Corro de cambios, etc.

Despacho: San Isidoro, 1, bajo.—León.

Admito representaciones importantes, garantizándolas. Teléfono núm. 248 y 298.

## Viuda de

**Cayetano García** Ferreteria y Cristales planos. Es la casa que más barato vende. Especialidad en herramientas de las mejores marcas. Telas metálicas, Alambres Enrregados, Balanzas, Cuchillos, Tijeras, Cubiertos y Navajas Útiles de Peluquería.—Bateria de Cocinas. Llegaron los mejores polvos matachinchas. No confundirse Fernando Marino 18 (Al lado del Hotel París) PRECIO FIJO

Fábrica de yesos RUIFERNÁNDEZ

ternido y corriente

Clases selectas

Torquemada (Palencia)

Pedidos: ALMACENES RUIFERNÁNDEZ

Materiales de construcción, León